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21 ноября земляне отметили 
Всемирный день приветствий 

Всемирный день приветствий отмечается ежегодно, с 1973 года. 
Его придумали два брата-американца (Майкл и Брайен Маккомак) в 
самый разгар холодной войны, в знак протеста против усиления меж
дународной напряженности. Нужен простой, но эффективный по
ступок", - решили братья и отправили письма с радушными привет
ствиями во все концы мира. Они никому не навязывали своих идей 
борьбы за мир во всем мире. Они лишь просили адресата попривет
ствовать еше кого-нибудь, еше ну хотя бы человек десять... Эта 
идея была поддержана и руководителями государств, и простыми 
людьми. С тех пор каждый год 21 ноября отмечается Всемирный 
день приветствий, радостных эмоций и хорошего настроения.

Мы предложили гимназистам написать свои небольшие приветствия 
конкретным людям. Пусть порадуются. Что из этого получилось, читайте.

Хочу передать свое приветствие замечательным преподавателям ТюмГУ. Они 
помогли выучиться (с отличием) моей маме. Надеюсь, что помогут и мне.

Также хочу передать огромный привет Даше Сухининой из МИФУБа.
Анастасия Слаутина

Привет Владу Шабалину из ИГиПа. Удачи, успеха, любви. Хороших друзей 
и товаришей.

Привет всем, кто взял в руки эту газету. Улыбайтесь чаше!

Ксюша

Катя

Приветствую всех моих будущих преподавателей из МИФУБа. Два года 
пройдет, и я поступлю (надеюсь) к вам. Жду с нетерпением встречи с вами. 

Без полписи

Огромный привет замечательному человечку, студентке 3-го курса психо
логического факультета Юлечке Беиенко.

Таня Матвеева

Привет всем студентам ТюмГУ, а особенно бывшим ученикам школы 
№43. Желаю вам успешно сдать все сессии.

Ксения Исхакова

Привет самому лучшему факультету ТюмГУ, математическому (Институт 
математики и компьютерных наук. - " 
сестрой, я поступлю к вам. До скорой

Привет всем студентам биофака! И 
любимой тете.

Уважаемая Лариса Кузминична!
Вы дарите нам солнце,
Вы дарите нам день!
Вы дарите нам счастье,
Спасибо вам, что вы на свете есть.

Прим, ред.) Так же, как брат с 
встречи через полтора года.

Люлмила Акимова.

особенно Юлии Ефимовой, моей

Юлия Острижная

Катя Денисова

Дорогой Татьяне Анатольевне горячий привет от всего Совета гимназии ТюмГУ. 
Рената Валеева

Я хочу поприветствовать мою сестру Лену, которая учится на втором 
курсе филфака.

Оля

Привет всем-всем на свете. Особенно моим родителям. Желаю всем 
только солнечных дней.

Катя Б.

Как быстро время летит! Совсем недавно Максим Скрябин оканчивал лицей при медицинской акаде
мии и без проблем мог стать студентом этого уважаемого вуза. Но вмешались родители, врачи по 
профессии. Отговорили сына. И вот на календаре конец 2006 года. Последняя экспедиция, последняя 
сессия, пишется дипломная работа. Еще несколько месяцев - и Максим получит диплом на эколого
географическом факультете ТюмГУ. И он ни разу не пожалел, что родители его отговорили. С географи
ей легко подружился. Ж

Хотелось бы передать привет моему бывшему учителю математики, просто 
хорошему человеку Розе Гильмановне.

Большой привет моему бывшему классному руководителю Татьяне Нико
лаевне Боркович. Желаю счастья всем, кто почувствовал себя сегодня 
плохо. Желаю здоровья, здоровья и еше раз здоровья тем, кто заболел.

Антон Астахов.

Хочу передать привет Ксюшечке Шабалиной, самой прикольной, красивой 
доброй, веселой, энергичной девчонке.

Без полписи

Огромный привет самому лучшему ректору России Г.Ф.Куиеву
Без полписи
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Губернская академия назвала имена победителей,
а Владимир Владимирович вручил ученым свидетельства на получение гранта губернатора

ИРЕНА 1 ЕЦЕВИЧ. фото Д.Зиновьева

Предваряя торжественную церемонию вручения грантов губерна
тора ученым Тюменской области, Владимир Якушев заметил, что 
молодые исследователи все активней принимают участие в этом ин
теллектуальном соревновании. И среди получающих гранты их нема
ло. Кстати, общая сумма грантов составляет четыре миллиона триста 
тысяч рублей. В рамках этого конкурса на суд жюри были представ
лены и отмечены, что чрезвычайно важно, социально значимые про
екты. Администрация области заинтересована в сотрудничестве с уче
ными по широкому спектру вопросов. А в рамках создаваемой в 
нашей области особой экономической зоны, Тюменского технопарка, 
работы ученых будут востребованы еще в более значительной мере. В 
повестке дня - инновации, создание новых технологий, которые могли 
бы стать локомотивом для развивающейся эко
номики области.

Мы уже писали, что среди тех, кто полу
чил гранты губернатора, ученые Тюменского 
госуниверситета ("УиР" № 37). Грантами гу
бернатора отмечен 31 проект. В числе лауреа
тов - ученые вузов и НИИ г.Тюмени.

ГАЛИНА ЕФИМОВА, 
фото автора

Все понимают, что практика и 
теория в принципе могут существо
вать отдельно друг от друга. Но это 
будет именно существование, а не 
полноценное взаимодействие и обо
гащающий синтез.

В стенах Международного ин
ститута финансов, управления и биз
неса в середине ноября состоялся 
региональный научно-практический 
форум "Особенности роста и разви
тия региональных социально-эконо
мических систем".

Этот форум примечателен не 
только потому, что он первый, но и 
потому, что на нем в эффективной 
форме общения с глазу на глаз об
суждаются самые острые и актуаль

ные проблемы региона. Планирует
ся, что проведение подобных дис
куссионных площадок с участием 
представителей предприятий и орга
низаций региона, властных структур 
и ученых станет регулярным.

Директор Международного ин
ститута финансов, управления и биз
неса Владислав Владимирович Зы
ков отметил, что "сегодня в России 
усиливается внимание к проблемам 
регионального развития. Это след
ствие формирования новых эконо
мических отношений и многоуклад
ной экономики .

Участники форума подчеркнули 
значимость Тюменского региона.

ТЕОРИЯ РЯДОМ С ПРАКТИКОЙ
"Наша область относится к числу наи
более благополучных регионов Россий
ской Федерации. Об этом свидетель
ствуют ежегодные рейтинги, состав
ленные на основании объективных 
показателей, таких, как ВВП, ВРП, 
бюджетная обеспеченность региона и 
прочие", - сказал генеральный дирек
тор ООО "Газинвестпроект" Алек
сандр Александрович Лаптев.

Действительно, многие соци
альные и экономические показатели 
по Тюменскому региону превыша
ют те же самые показатели по 
УрФО или даже по России. Хотя 
иногда это происходит исключитель

но благодаря автономным округам. 
Но и юг области тоже не отстает, 
на порядок превышая ХМАО и 
ЯНАО по количеству школ, уни
верситетов и, соответственно, уча
щейся молодежи. Разумеется, этот 
показатель не единственный "выиг
рышный" для юга области.

Нов регионе есть и намечающиеся 
проблемные стороны. Старший науч
ный сотрудник, заместитель директо
ра департамента экономики правитель
ства Тюменской области Алексей 
Николаевич Янин высказал опасение, 
что в скором времени запасы нефти 
могут иссякнуть. Что же тогда ожи
дает регион? Без нефти мы останемся 

не сразу и не вдруг. Темпы добычи 
будут сокращаться постепенно. И на
чали они снижаться, по его словам, 
уже сейчас. "Нефтегазовый сектор еще 
в недавнем прошлом развивался вы
сокими темпами, росли показатели до
бычи нефти. Сегодня они снижают
ся", - заметил он.

"Необходимо возродить геоло
гию, иначе не будет выхода на но
вые месторождения. Нефтехимичес
кая отрасль тоже немаловажное на
правление развития", - добавляет 
доцент кафедры экономической те
ории и национальной экономики 
ТюмГУ Юрий Степанович Рычков.

Проблемы региона и его преиму
щества, если их поставить на разные 
чаши весов - что перевесит? Похоже, 
это тема не одного круглого стола, кон
ференции, форума. Так или иначе, но 
Алексей Николаевич отметил несколь
ко проблем Тюменского региона - вы
сокая зависимость области от доходов 
нефтяной и газовой промышленности. 
"Вполне возможно, что из лидеров мы 
можем стать аутсайдерами', - расска
зывает он и добавляет: "Вот мы гово
рим об увеличении масштабов строи
тельства жилых домов в регионе. А 
ведь это не так. Чтобы понять дина
мику, можно просто сложить объемы 
строительства сейчас и в 80-е года 
прошлого столетия".

Кроме этих аспектов, участники 
форума высказали заинтересованность 
и иными социально-экономическими 
проблемами - бедность, становление 
гражданского общества в России, 
разграничение полномочий федераль
ного центра, субъектов Федерации и 
органов местного самоуправления, 
совершенствование норм правового 
регулирования, создание и поддерж
ка общественных организаций.

О состоянии и темпах развития 
потребительского рынка услуг в на
шем регионе рассказала руководи
тель территориального органа Фе
деральной службы государственной 

статистики по Тюменской области, 
Надежда Феоктистовна Менова.

"За последние годы в экономи
ке юга Тюменской области роль сек
тора услуг заметно повысилась. Ра
стет доля объема услуг в валовом 
региональном продукте. В течение 
последних пяти лет оборот рознич
ной торговли ежегодно увеличивал
ся и в прошлом году составил 67 
млрд, рублей, вполовину превысив 
уровень 2001 года". Надежда Фе
октистовна рассказала, что цены за 
проезд в муниципальном автобусе за 
последние пять лет выросли на 42%, 
в междугородном автобусе - на 74%, 
в троллейбусе - на 25%, а в купей
ном вагоне поезда дальнего следо
вания - в 2,3 раза.

Предприниматели юга области 
активно включаются в "перевозоч
ный" процесс. В начале текущего 
года было выдано 1439 лицензий 
предприятиям на перевозку пасса
жиров. И, тем не менее, основной 
проблемой, сдерживающей развитие 
автомобильного транспорта, остает
ся его высокий износ и недостаточ
ное развитие транспортной инфра
структуры. Около половины авто
бусов имеют сверхнормативный срок 
эксплуатации - более восьми лет. 
Наиболее динамично в регионе раз
виваются услуги связи, - отмечает 
Надежда Феоктистовна. Сотовые 
телефоны имеют 96 человек из 100. 
В целом число абонентов сотовой 
связи превысило количество абонен
тов фиксированной связи в 3,2 раза. 
Уровень телефонизации считается од
ним из показателей благосостояния 
населения, - уточняет она.

Ежегодно возрастала плата за 
обучение в учреждениях среднего и 
высшего образования и за пять лет 
увеличилась в 2 раза. Средняя сто
имость за семестр в ссузах к концу 
прошлого года достигла 10 тысяч руб
лей, а обучение в вузах обходилось 
студенту в среднем 20 тысяч рублей.

Заведующая кафедрой социоло
гии и социального управления 
ТюмГУ Юлия Михайловна Беспа
лова уверена, что регион должен 
объявить приоритетными не отрас
левые, а именно региональные про
блемы. Иными словами, регион ин
тересуется тем, что полезно для него.

"Сегодня российская экономика 
носит перевернутый характер. Пере
вернута она в сторону 20% имущего 
населения, в ущерб оставшимся 80%, 
- считает заведующая кафедрой эко
номической теории и национальной 
экономики ТюмГУ Агнесса Никола
евна Зайцева. Например, разве спра
ведливо, что и олигархи, и мы с вами 
платим одинаковые налоги? Вообще 
основная часть населения во всех 
странах с рыночной экономикой - 
люди, основным источником дохода 
которых является зарплата. В Рос
сии эксплуатация труда значительно 
выше, чем в странах Запада. Там на 
один доллар произведенной продук
ции работник получает семьдесят цен
тов, а в России - всего лишь около 
тридцати..."

Сидя за круглым столом, все 
участники могли в режиме диалога 
высказать свои замечания и мнения.

уточнить те или иные аспекты, об
меняться сведениями, опытом и 
прийти к конструктивным выводам 
и практическим рекомендациям по 
важным направлениям экономики.

Развитие проблем зависит от 
того, насколько грамотно они реша
ются. При единстве практиков, пред
ставителей властных структур и уче
ных теоретиков, похоже, любая про
блема - не вопрос.
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ПАВЕЛ ПРЕДЕИН

Судя по всему, уходящий 2006 
год вновь станет для российского 
фондового рынка растущим - уже 
седьмой год подряд. Вероятно, что 
котировки акций нефтяных компа
ний в своей годовой динамике по
вторят цены на нефть и вырастут 
незначительно - на 15-20%, но вот 
цены акций российских энергетичес
ких компаний (в первую очередь 
РАО ЕЭС), телекоммуникационных 
компаний (главным образом Росте
лекома), банков (таких, как Сбер
банк) вырастут на 80-100%.

При этом растут в уходящем году 
и ведущие зарубежные фондовые 
'■^нки: американские, европейские. 

Исторические максимумы 
установили не только акции веду
щих российских компаний, но и аме
риканские фондовые индексы.

Рост цен на акции и фондовых 
индексов традиционно связывают с 
ожиданиями роста богатства, прибы
лей корпораций и называют произ
водным от роста валового внутрен
него продукта. В ожидании эконо
мического роста и увеличения при
были корпораций инвесторы начина
ют активную скупку акций для полу
чения увеличивающихся дивидендов. 
Когда ожидания инвесторов оправ
дываются (или меняются), инвесто
ры начинают продавать свои акции.

Однако в реальной жизни в пери
оды улучшения экономических пока
зателей цены на акции могут падать, 
а в периоды спада уже расти. Это 
происходит в связи с тем, что фондо
вые индексы являются опережающим 

^сономическим индикатором: в теории 
Вгики роста фондовых индексов долж
ны предшествовать пикам роста ва
лового внутреннего продукта.

Особое влияние на движение фон
довых рынков отзывают спекулян
ты, которые в ожидании притока 
инвестиционных средств покупают 
акции компаний для перепродажи и 
получают часть доходов инвесторов.

Существует мнение, что в дей
ствительности привлекающий внима
ние прессы рост отечественного фон
дового рынка может являться ба
нальным проявлением мировой и 
российской инфляций. Ведь в теку
щем году установили исторические 
максимумы цены и на драгоценные 
металлы, и на сырьевые товары, и 
на недвижимость.

ЭКОНОМИКА j
Инвестиционные советы

и рынок акции
Как мы уже рассматривали в 

предыдущих статьях, за всем ука
занным ростом стоит доступность и 
дешевизна мировых денег. Дело в 
том, что в начале нынешнего века 
Европейский Центробанк, Феде
ральная резервная система США и 
Банк Японии, исходя из объектив
ных внутренних обстоятельств, при
няли решение о резком удешевле
нии стоимости денег. Причем если в 
Америке и Европе речь шла лишь о 
снижении стоимости при разумном 
регулировании количества, то в Япо
нии деньги закачивались в экономи
ку фактически в принудительном 
порядке. Учитывая, что иены легко 
обмениваются на доллары и евро и 
обратно, в мировую экономику вы
лился огромный денежный ушат.

Рано или поздно это должно было 
привести к росту инфляции, росту цен 
на "реальные" товары, торгуемые во 
всем мире, то есть на сырье: нефть, 
газ, метахчы и так далее. И если по
смотреть на динамику индекса CRB. 
отражающего уровень цен на сырье
вые товары в целом, то можно уви
деть, что с марта 2001 года, когда 
Япония начала насильно "кормить" 
свою экономику деньгами, этот индекс 
резко пошел вверх. Словом, в после
дние годы инфляционная во.\на прока
тилась по всей мировой экономике.

В настоящее время ставка крат
косрочных денег в России, если со
поставить текущую инфляцию и те
кущую ставку, отрицательная в ре
альном выражении. И это означает 
стимулирующую денежную кредит
ную политику, поддерживающую 
экономический рост.

Невыгодно сберегать в форме 
вложений с фиксированной доходно
стью типа депозитов, но в ряде дру
гих форм это делать выгодно (на
пример, в форме акций и недвижи
мости). Но если говорить об эконо
мике в целом, то отрицательная ре
альная процентная ставка и прямым, 
и косвенным образом повышает окон
чательную рентабельность предпри

ятия, ведь рост стоимости товаров 
достаточно высокий, а рост стоимос
ти фондирования достаточно низкий. 
И за счет этого дифференциала д.\я 
тех, кто производит продукцию, рас
тущую в цене, такая денежная поли
тика является поддерживающей.

Если же поддерживать номи
нальную процентную ставку таким 
образом, чтобы разница между но
минальной процентной ставкой и ин
фляцией давала положительн>то ве
личину реальной процентной ставки, 
то будет стимулироваться процесс 
сбережений и ценовая стабильность.

Однако даже абстрагируясь от 
особенностей денежно-кредитной 
политики мировых Центробанков, 
надо признать привлекательность 
инвестиций в фондовые ценности.

В книге "По будням - и лучше в 
октябре" Роланд Лойшель приводит 
результаты сравнительного анализа 
доходности акций, облигаций, вло
жений в недвижимость, земельные 
участки, золото и серебро за про
шедшее столетие. Результаты пара
доксальны: в период низких темпов 
инфляции (когда не происходит силь
ных ценовых искажений) доходность 
вложений в акции всегда была выше. 
Например, в период с 1896 по 1900 
год цены на акции росли темпами в 
26%, а на земельные участки в - 
9%, в период с 1952 по 1955 год 
цены на акции росли темпами в 
24%, цены на недвижимость - в 
7%, а цены на серебро - 2%.

Многолетний опыт инвестирова
ния создал многочисленные торго
вые системы, методы и правила. 
Например, на основе использования 
цен и количества торговых сессий 
математическими формулами расчи
тываются ЛИНИИ ОСЦИЛЛЯТОрОВ, сколь

зящих средних, которые показыва
ют движение цен. В средние века 
японские крестьяне анализировали 
движение цен на рис с использова
нием японских свечей (фигур, пока
зывающих открытие, закрытие, мак
симум и минимум дневных цен), 

различный вид указанных фигур - 
дожи, висельник, две взлетевшие 
вороны - указывает на возможные 
падение или рост цены на товар.

Однако участники торговли изу
чают и приспосабливаются к торго
вым теориям, и от этого эффектив
ность теорий и знаний падает. Пос
ле того, как рядовой обыватель изу
чит множество книг по техническо
му и фундаментальному анализу 
рынка акций, научится строить трен
ды. фигуры, японские свечи, для него 
становится понятным: акция пере
куплена - продавай, линии MACD 
пересеклись - покупай... Однако в 
реальной жизни инвестиционные 
фонды не хотят отдавать свои день
ги и общеизвестные сигналы на по
купку являются д.\я них сигналами 
на продажу и наоборот.

Надежным для принятия инвес
тиционных решений считается фун
даментальный анализ фондового 
рынка. Основываясь на сопоставле
нии финансовых и натуральных по
казателей предприятия с ценами его 
акций, такой анализ пытается опре
делить истинную стоимость бумаги, 
сравнить ее с текущей рыночной 
ценой. Если курсовая стоимость 
выше - то бумага переоценена, если 
ниже - недооценена.

Экономисты рассчитывают пока
затели дивидендной доходности (об
щие дивиденды за последний финан
совый год/текущая рыночная цена 
акции) и показатели дохода на ак
цию (EPS, (прибыль - налоги, про
центы и дивиденды по привилеги
рованным акциям)/количество вы
пущенных обыкновенных акций), и 
показатели отношения цены к дохо
ду на акцию (Р/Е, текущая рыноч
ная цена акции/EPS), и показате
ли стоимости чистых активов ((ак
тивы - все долги и издержки)/ко- 
личество выпущенных акций).

Однако и фундамента.\ьный ана- 
лиз не очень пригоден для правильно- 
го определения текущей ценовой ди
намики. Рынок часто отрывается в 

своем движении от значении вычис
ленных с помощью фундамента.кьного 
ана.\иза и может находиться в таком 
состоянии продолжительное время.

Природное стремление человека 
стать богатым подсказывает ему ку
пить растущую в цене акцию и затем 
продать с прибылью. Сложность зак- 
.мочается в том. чтобы понять когда 
закончилось предыдущее движение 
цены и началось новое. Например, 
после длите.кьного периода падения 
.мобой рост воспринимается как удач
ная возможность продать, пройдет 
еще много дней - и инвестор поймет, 
что нужно было покупать.

Психологически тяжело купить 
акцию или валюту, которые длитель
ное время падали, и очень заманчи
во - которые длительное время рас
тут. Однако эмпирические исследо
вания В.Нидерхофера показывают, 
что спекулянты, работающие против 
рынка, выигрывают чаще, чем те. 
кто пытается следовать за ценой.

Согласно основному’ правилу бир
жевой торговли, покупать акции не
обходимо на плохих новостях, имен
но тогда, когда все кажется совсем 
плохо. Однако после того, как на 
рынке наступает "отрезвление" и 
многие начинают думать, что все 
плохое уже позади, часто случается 
еще один обвал.

Хочется привести и ряд практи
ческих советов одного из богатей
ших людей мира Уоррена Баффета 
по приобретению и продаже акций:

- Инвестируйте и реинвестируй
те в реальные ценности. Баффет все
гда ищет компании с хорошими фи
нансовыми результатами, выпуска
ющие высококачественные продук
ты широкого потребления под попу
лярной торговой маркой.

- Инвестируйте в акции во время 
общего кризиса фондового рынка.

- Инвестируйте в акции компа
ний с устойчивой динамикой роста 
объема и продаж. Баффет с опаской 
относится к акциям, цены которых 
демонстрируют резкий рост, посколь
ку они также быстро могут и упасть. 
Его в большей степени привлекают 
ценные бумаги, демонстрирующие 
устойчивый, но умеренный рост.

Баффет считает доходность соб
ственного капитала одним из важ
нейших показателей финансового со
стояния компании, поскольку он дает 
представление о том, насколько удач
но директора управляют средствами, 
доверенными им акционерами.

Национальная премия за особые заслуги ОЛЬГА ЧИРКОВА

СОБЫТИЯ и люди

11Л'ГЛЛЬЯ МАЛЯРЧУК

Доктору медицинских наук, профессору 
ТюмГУ В.М.Чимарову недавно в Москве был 
вручен диплом лауреата премии "За личные 
достижения в области сохранения здоровья ра
ботающего населения России". Премия при
суждалась на основании конкурсного отбора 
по итогам научно-практической деятельности 
направленной на эффективное обеспечение здо
ровья людей, занятых на производстве. Имен
но обсуждению этого круга проблем посвя
щался 5-й Всероссийский конгресс "Профес
сия и здоровье", в рамках которого оргкоми
тетом и научным советом (в состав входили 

представители Совета Федерации и Прави
тельства РФ, Российской академии наук и 
РАМП, научного объединения "Здоровье ра
ботающего населения России", НИИ меди
цины труда и др.) было организовано и про
ведено присуждение этих престижных премий.

В последнее время в нашей стране углуб
ляется количественный и качественный дефи
цит дееспособного населения вследствие де
мографического кризиса, высокой смертности 
лиц трудоспособного возраста, выраженной де
популяции. В связи с этим основной задачей 
конгресса был поиск решений по преодоле
нию сложившейся тяжелой ситуации.

Выполняемая под руководством В.М.Чи- 
марова научно-практическая работа "Фор
мирование, сохранение, воспроизводство и ук
репление индивидуального и общественного 
здоровья и работоспособности детского и 
взрослого населения в процессе образования 
и трудовой деятельности" была одобрена уча
стниками конгресса как наиболее адекватно 
отвечающая запросам времени и решаемым 
конгрессом задачам. Созданный в Тюменс
ком университете в рамках реализации вы
шеназванной проблемы региональный науч
но-образовательный и консультативный 
Центр формирования здоровья признан на
учным советом конгресса как эффективное 
учреждение нового типа, использующее но
вые подходы, современные принципы и раз
работанные на их основе новые методы, при
менение которых способно, как показала 
практика, управлять состоянием здоровья и 
работоспособности взрослых и детей в про
цессе образовательной и трудовой деятель
ности.
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Александр Сергеевич, - именно так мне 
хотелось обратиться к молодому человеку, побе
дителю первого тура Всероссийской студенчес
кой олимпиады по русскому языку для неязы
ковых специальностей. Но оказалось, пока его 
чаще называют просто Саша. Он - студент 1-го 
курса Института математики и компьютерных 
наук ТюмГУ, будущий специалист в области 
прикладной информатики в экономике.

К вузовской олимпиаде по русскому язы
ку специально не готовился, впрочем, и принял 
в ней участие случайно - просто зайдя на сайт

"Просто с детства слышал грамотную речь"
Тюменского госуниверситета. Не пользуясь ни
какой -литературой и подсказками, за сорок 
минут (вместо отведенного часа) выполнил за
дания и... отправился смотреть фильм. Скорее 
всего, в победе помогли знания, полученные в 
школе N21, которую успешно окончил Алек
сандр Ермаков. Набрал 41 балл при проход
ном показателе 38 баллов. Сложности вызва
ли вопросы по терминологии. Зато легко спра
вился с заданиями по орфографии и пунктуа
ции. Почему? "Я практически никогда не учил 
правил, просто с детства слышал грамотную 
речь, очень много читал", - говорит Александр.

Из популярной прессы предпочитает "Ав
торевю" и "Клаксон". Выписывать эти жур
налы уже стало традицией в семье Ермако
вых. А из поэтов особенно отмечает... Нет, 
не Александра Сергеевича (хотя и Пушкин, 
конечно же, ему не безразличен), а Николая 
Алексеевича Заболоцкого. Темой его школь
ных исследований была философская лирика 
этого замечательного поэта.

"Мы лишь тогда ощущаем прелесть род

ной речи, когда слышим ее под чужими небе
сами!" - писал когда-то Б.Шоу, и А.Ермаков 
вполне может с этим согласиться. В Германии, 
где Саше довелось побывать, "было очень при
ятно слышать русскую речь, несмотря на то, 
что она там звучала довольно часто".

Кто же станет победителем студенческой 
олимпиады по русскому языку и культуре речи, 
будет известно уже сегодня. В списке участ
ников 31 фамилия. Это студенты из вузов 
Тюмени, Тобольска, Ишима, Сургута, лиди
ровавшие в заочном туре.

Но каким бы ни был итог олимпиады, 
Александр планирует в ней участвовать и в 
следующем году. Он точно знает, что мате
матика и язык очень схожи: и в том, и в 
другом предмете необходима точность.

Похоже, его имя мы услышим еще не раз. 
Хотя бы на играх "Что? Где? Когда?", для 
участия в которых Саша создал команду 
"Twenty First". Новички неплохо показали себя 
на турнире первокурсников. Старт студенчес
кой жизни оказался удачным.
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Мама Антона так и не смогла побороть
телекоммуникационные системы 

(послесловие к приятной встрече со студентом-капиталистом)
ИРЕНА ГЕМЕВИЧ

- Антон, скоро финиш самого 
беззаботного времени. Грустно?
- Грустно! Дали бы мне еще лет 

пять, с первого курса. Сейчас захо
дишь в университет и понимаешь, 
что старше тебя курсов нет. Смот
ришь как-то по-другому на перво
курсников. Нервничают они. А для 
тебя еще полгода - и все!

- А вы себя на первом курсе 
помните? Также нервничали?
- Весь изнервничался!
- Из-за чего? Что двойку по
ставят?
- Двоек я как-то особенно не 

боялся.
ч - Что ж тогда?

- Есть и другие оценки. Тройки, 
например.

- Ну и что? Бывает.
- Для отличника школы это не

приятно.
- Так вы под влиянием мамы 
учились на все пятерки?
- Нет, и она никогда надо мной 

"не нависала".
- Ну вы же генетический бо- 
тан! О, как я здорово вырази
лась. На какой слог ударение 
сделать по вашему поводу?
- Ботан, ботан... Это ко мне 

не относится. Все, кто меня зна
ют, признают: да, отличник. Но 
ни в коем случае не ботан. Я не 
заучка, у которого на первом мес
те учеба. И на втором - учеба. И 
на третьем... Учеба на данный мо
мент жизни, может, и что-то очень 
важное. Пока я - студент. Но не 
главное.

- И на первом курсе.
- Тогда учеба была - все! Хотя 

сейчас понимаю, не сдай я первую 
сессию на отлично, вряд ли бы так 
успешно учился все пять лет.

- И что из того, что вы все 
пять лет учились на отлично? 
В чем ваше преимущество по 
сравнению с другими студен
тами?
- Ну, у меня было расположе

ние со стороны деканата, который 
понимал, что этот человек не на

плевательски относится к учебе. И 
еще при выборе специализации учи
тывался средний балл. Чем выше 
средний балл, тем больше шансов 
попасть туда, куда ты сам хочешь. 
Я пошел изучать цифровые телеком
муникационные системы. Кстати, я 
купился на эту вывеску с самого на
чала, когда приехал поступать. Тог
да подумал, как красиво звучит. По
ступил. О чем в принципе не жа
лею.

Антона Кузнецова мы разыски
вали целым миром несколько дней. 
Дело в том, что он учится уже на 
пятом курсе и, понятно, имеет сво
бодный график посещения занятий. 
Почему именно с Антоном мне за
хотелось познакомиться? Тут объяс
няется все просто: он трижды в не
легком интеллектуальном бою заво
евывал потанинскую стипендию. Та
ких бойцов в студенческом сообще
стве немного. Учится Антон на фи
зическом факультете. Я несказанно 
удивилась, что он из Юргинского. 
Почему-то "печать" городского че
ловека на его лице. Окончил наш 
физик школу с серебряной медалью.

Школу, где его мама, Нина Влади
мировна, работает учителем физи
ки. Она всячески отговаривала сына 
от такого выбора. Но все же не смог
ла побороть телекоммуникационные 
системы. Что, скорей, к добру. Прав
да, непослушный в этом смысле сын 
дополнительную специализацию взял 
для себя, чтобы "позлить" маму, и 
теперь в его дипломе будет записа
но "преподаватель физики".

У него все пятерки в школьном 
аттестате. Хотя были проблемы с 
русским языком.

Он не считает себя малограмот
ным человеком. Напротив, его очень 
•даже бесит, если на глаза попада
ются корявые, с ошибками, тексты 
на тех же рекламных щитах. Это ж 
как надо не уважать людей!

Так что гуманитарием себя со
всем не считает. Но при этом как- 
то рассматривал вариант с поступ
лением на ФРГФ. Потому что с 
английским языком вполне подру
жился. Даже на таком непрофесси
ональном уровне владения языком 
Шекспира он уже может понимать 
англоязычные песни. Кроме того, вся 
компьютерная техника дает руковод

ства по эксплуатации, как прави
ло, на английском, и "приятно, ког
да понимаешь, о чем там написа
но". И еще, английский ему очень 
даже пригодился, когда он общал
ся с представителем компании 
"Шлюмберже", во время прохож
дения конкурса на соискание сти
пендии этой фирмы.

- Антон, так вас можно назвать 
студентом-капиталистом! 
Сколько денег вы ежемесячно 
получаете, приложив к их до
быче только мозги?

- Где-то пять с половиной- 
шесть тысяч. Я еще работаю. 
Правда, сейчас взял тайм-аут, по
тому что сессия на носу.

- А сколько хотел бы в буду
щем зарабатывать физик Куз
нецов? Сколько нулей? Шесть? 
Девять?

- Зарплаты с шестью нулями в 
начале карьеры мне хватит.

- И куда бы вы их потратили?
- Тут список банальный. Хочу 

дом. Причем дом родителям и себе. 
Отдельно.

- Родители так скромно живут?
- Не совсем так. А почему не 

сделать им подарок? Дальше, я с 
пяти лет сижу за рулем. Так что 
водитель по призванию. Поэтому 
еще одно "хочу" - машина.

- Неважно, какой модели?
- Очень даже важно. Шесть 

нулей для ее приобретения надо - 
"бентли»

- Поняла, два вполне осуще
ствимых желания - два дома и 
машина.
- Две машины. Как папа без 

машины? Он у нас профессиональ
ный водитель.

- О, как придется потрудить
ся! А что вы выбираете для 
карьерного роста?
- Я человек жутко непостоян

ный.
- Что такое? Кто виноват?
- Сложно сказать. Я объясняю 

это тем, что по знаку зодиака я 
Близнецы. Но тут еще именем та
ким нарекли - Антон. От слова ан
тоним. Ввиду этой непостоянности 
мне нужна непостоянная работа. По 
крайней мере, связанная с команди
ровками, с общением. Если меня за
жать в офисе, то хватит на месяц- 
два. Потом я завою.

- Как же тогда капитал вы со
бираетесь зарабатывать?
- В разъездах. Для меня сиде

ние на одном месте утомительно. Все 
по Маяковскому, "волком бы выг
рыз бюрократизм"...Если приходит
ся заниматься составлением догово
ров, нервничаю. Столько бумаг пи
сать. А потом их согласовывать. Из- 
за одной фразы или буковки все пе
ределывать. Ужас!

- Лучше вы бы толкали идеи, 
за которые полагаются деньги.
- Вот именно! Уже хочется за

рабатывать головой, а не руками. До 
сих пор приходилось бумагами за
ниматься, готовить их, согласовы
вать. Это не интеллектуальный труд. 
Рутина.

- А если за это будут платить 
много денег?
- Выдержу чуть подольше, чем 

два месяца. А еще я люблю риско
вать. И получаю удовольствие, ког
да добиваюсь результата. Хотя ни
когда не играю ва-банк. Надо в» 
же ощущать уверенность в св, - 
правоте. Правда иногда бывают аб
солютно житейские ситуации, когда 
я могу доказать свою правоту, не 
будучи в ней уверенным. Видимо, 
умею убеждать.

- Что вам мама передала по 
наследству со своими генами 
физика?
- От нее мне передалась энер

гия, умение скакать-бегать везде. 
Творчество. Досталась от нее и стро
ительная жилка. У нее мышление ин
женера. От нее у меня и умение фан
тазировать, я строю планы на тыся
чу лет вперед. И умение готовить.

- А отец чем вас наградйл?
- Любовью к техн^р- и хлад

нокровием. Меня очень сложно вы
вести из равновесия. Надо чрезвы
чайно сильно постараться. И еще мне 
от родителей досталась любовь к де
тям. Папа, Павел Петрович, в моей 
младшей сестре Лизоньке души 
чает. И сам я ее обожаю. Так чт" 
если ребенку меньше 12 лет, то... А 
если меньше трех, то еще лучше.

- Так сколько у вас будет де
тей?
- Ой, не знаю. У моей бабушки 

девять детей. А нас у мамы всего 
двое. Между нами разница в десять 
лет. Мне с ней безумно интересно. 
Наблюдать, как она взрослеет - удо
вольствие. Когда она появилась на 
свет, мне было десять лет. Так что 
сейчас я в ней вижу себя десять лет 
назад. Глядя на нее, могу сказать, 
что маленького ребенка я своей сес
тре бы не доверил. А вот я с ней 
водился.

Антон в детстве был серьезным 
человеком. Про то, что он сестру 
воспитывал, мы уже сказали. В 14 
лет он получил паспорт. Документы 
к нему собрал заранее. В 16 лет 
нужно было получить права на вож-

Отпечатки пальцев... у жидкостей?
ИГОРЬ АНДРЕЕВ

Проблема идентификации, определения качества различного рода 
жидкостей, которые попадают в желудок потребителя или в бензо
бак его железного коня, предельно актуальна сегодня в России. Не 
случайно недавно представленная на суд общественности в рамках II 
Уральской венчурной выставки-ярмарки "Инновации 2006" разработка 

тюменских ученых - прибор 
"Фотекон" привлекла при
стальное внимание специа
листов и была награждена 
золотой медалью выстав
ки, прошедшей в Екатерин
бурге при поддержке Аппа
рата Полномочного пред
ставителя Президента РФ 
в Уральском Федеральном 
округе.

В чем уникальность раз
работки, каковы ее перспек
тивы, мы попросили расска
зать автора - кандидата 
физико-математических 
наук, доцента кафедры ра
диофизики, обладателя бо
лее тридцати дипломов, 
грантов, грамот и других 
наград Александра Анато
льевича Федорца.

- Александр Анатольевич, 
первый вопрос: что такое ЗАО 
"Фотекон"?
- Создание малого инновацион

ного предприятия является одним из 
ключевых требований для участия в 
программе "Старт", финансируемой 
Государственным фондом содействия 
развитию малых форм предприятий 
в научно-технической сфере. Посколь
ку у нас было большое желание прой
ти весь инновационный цикл - от на
учной идеи др вывода на рынок но
вого конкурентоспособного продукта 
- мы решили рискнуть... И выигра
ли грант более чем на три миллиона, 
в рамках которого и разрабатывают
ся приборы серии "Фотекон".

- Сколько человек работает на 
предприятии?
- Основных исполнителей четы

ре человека, но заказы на комплек
тующие мы размещаем примерно у 
десятка российских предприятий, по
этому косвенно над проектом тру
дится немалый коллектив. При этом 
детали и узлы прибора выполняются 
на максимально высоком уровне - вы
сококлассными специалистами на до
рогостоящем промышленном обору

довании. Кстати, во всем мире дей
ствуют подобным образом - науко
емкую продукцию, в частности науч
но-измерительную аппаратуру, выпус
каемую под заказ, создают неболь
шие коллективы - "мозг" проекта, а 
все комплектующие распределяются 
по узкопрофильным предприятиям.

- Что вам дают все эти побе
ды в выставках, конкурсах, по
мимо самих дипломов, медалей?
- Во-первых, это всегда мораль

ное удовлетворение, во-вторых, каж
дая такая победа, по сути, тест на 
жизнеспособность научной идеи. В 
инновационных конкурсах, в кото
рых мы участвуем особенно актив
но, поддерживаются прежде всего 
проекты, решающие насущные про
блемы людей, идеи, которые могут 
сделать жизнь лучше.

- Александр Анатольевич, 
объясните мне, для чего и кому 
вообще нужен такой прибор, 
как "Фотекон"?
- Так получилось, что почти од

новременно с открытием выставки у 
нашего стенда собралось около де
сятка специалистов из разных обла
стей, и мы вместе стали перечис

лять области приложения новой тех
нологии: экспресс-контроль качества 
пищевых продуктов, машинного мас
ла, бензина, жидкостей, используе
мых на химическом производстве, и 
т.д. В конце концов пришли к вы
воду, что проще сказать, кому та
кая разработка не нужна.

- Как же работает этот при
бор, в чем его уникальность?

- Используемый в приборе но
вый запатентованный метод изме
рений ближе всего к классу тепло
вых методов. Его суть состоит в том. 
что тепловыми импульсами в жид
кости индуцируются течения, и при
бор считывает особенности таких 
течений, определяемых целым ком
плексом свойств жидкости. Меня
ется состав жидкости - меняются и 
физические параметры, и жидкость 
иначе реагирует на тепловые импуль
сы. Это совершенно новый взгляд 
на жидкость, при котором изучает
ся комплекс теплофизических, меха
нических параметров жидкости.

Прибор может работать в двух 
режимах, во-первых, в режиме экс
пресс-идентификации жидкости. 
Если имеется эталон, например фир- 
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дение мотоцикла, он все сделал для 
решения и этой задачи. Только ис
полнилось 18 лет, сразу получил во
дительское удостоверение. Объяс
нить такую свою пунктуальность он 
не может. Возможно, сказалось вос
питание с детского сада, когда его 
ставили у елки главным. "Насколь
ко серьезно это преподносилось, на
столько серьезно и воспринималось".

Но назвать Антона домашним 
ребенком нельзя. Он скорей, попо
лам человек семьи и улицы. Детство 
прошло в большом дворе, где было 
много детей. И сейчас он не сидит 
дома. Но все равно, говорит, что 
"вырос больше на улице, хотя и дома 
тоже было комфортно находиться ". 
Мама ему совсем не говорила де- 

^рурные слова "Антон, иди делай 
проки!". Хотя пару раз задавала 
вопрос: "Антон, ты сделал уроки?" 
Оценки она и без его отчета знала. 
Ему всегда было неприятно при
знаться про двойки, потому что слы
шал мамино "исправишь". Он был 
дисциплинированным учеником, а 
начиная с седьмого класса его порт
рет висел на Доске почета. Мимо 
своего портрета он проходил вполне 
спокойно, даже безразлично. Что 
касается учебы, то, он отмечает, "мне 
почему-то всегда все легко давалось. 
Не корпел над учебниками".

Из села Юргинское мир ему 
казался совсем замечательным. Были 
разные способы коммуникации с 
этим миром. Он слышал, что гово
рят те, кто, окончив школу, посту
пил в вузы. Читал газеты и журна
лы, помогала "большая замочная 
скважина, именуемая телевизором". 
Правда, вранья там много. Но зер- 
на от плевел он научился постепен
но отделять. В Юргинском его, 
Антона Кузнецова, отличника шко
лы, знали. А когда он уехал, то на
чалась новая жизнь. С нуля. Вмес
те с тем он ниЛЬгда не ощущал себя 
провинциальным человеком. Хотя, 
когда поступил в университет, пер
вое жилье снял на Войновке. Тю
мень тогда ему казалась серым го
родом. Потому что зима была хо
лодной, приходилось добираться на 
перекладных и перебежками. На вто
ром-третьем курсе стало веселее. Он 
приближался к центру, а Тюмень 
становилась родным городом.

- Антон, а что вы можете де
лать своими руками?
- Готовить, шить, вязать. На 

швейной машинке я вам вещицу по
проще сошью. В школе посещал кру
жок вязания и шитья. Дальше, умею 
ремонтировать технику, автомобиль, 
к примеру. И технику, которая стоит 

менное машинное масло, качество ко
торого гарантировано, и есть партия 
масла, в котором вы не так увере
ны. Можно получить эталонный гра
фик и сравнить его с графиком "по
дозреваемого", если они совпадут, 
это 99,9 % гарантии, что жидкости 
идентичны. При этом вы можете не 
знать даже примерного состава жид
кости. Традиционный же подход 
предполагает знание того, что вы хо
тите найти, и если вы ошиблись в 
выборе методики, то можете не раз
личить заведомо разные жидкости.

Если речь идет об анализе жид
кости из ранее изученного класса 
(это второй режим), можно пользо

у вас дома. Пять лет музыкального 
образования оставили свой след, так 
что на баяне, балалайке и трубе сыг
раю. Умею плотничать.

- А дом построить?
- Почему бы и нет? Были бы 

материалы. Все, что касается строи
тельства, я умею делать. Мешать 
бетон. Красить, класть кирпич. Одно 
стройотрядовское лето в поселке За
полярный у меня в студенческой 
жизни было.

Потанинская эпопея Антона 
Кузнецова началась со второго кур
са. К тому времени у него в по
служном списке были две сессии на 
отлично. Увидев объявление о кон
курсе, решил рискнуть. Сначала по
нравилась сама идея. Он рискнул, 
но провалился на ролевой игре. Весь 
второй курс учился специально на 
все пятерки, чтобы снова попасть в 
потанинский набор. На этот раз все 
вышло удачно, стипендия оказалась 
в кармане. "Было просто замечатель
но, радость неимоверная. Встрети
лись замечательные люди, которые 
были старше. Сложилась такая ду
шевная компания, до сих пор дру
жим". Потанинский конкурс и об
щение с ребятами из этой тусовки 
открыли новые горизонты, показа
ли, чем, кроме физики, можно еще 
заниматься. В прошлом году он снова 
вошел в двадцатку, но не поехал в 
Екатеринбург. Потом сильно пожа
лел, потому что не познакомился с 
новой командой потанинцев. В этом 
году жутко переживал на отбороч
ном туре. Было не по себе. От ста
рой команды их осталось очень мало. 
Кстати, первый раз став потанин- 
цем, он ощутил хорошее материаль
ное подспорье. А вот второй-третий 
- скорее всего свою роль сыграли 
амбиции. Он всякий раз задавал себе 
вопрос: неужели я растерял эти ка
чества потанинца? И снова лез в 
толпу таких же амбициозных сту
дентов. И позже с удовольствием 
принимал поздравления.

Что касается стипендии "Шлюм
берже", то он тоже только со вто
рой попытки ее получил. А вот уча
стие в этом конкурсном отборе было 
уступкой пожеланиям деканата. Ска
зали, надо попытаться. Получилось.

К факультету у него особое от
ношение. Не считая знаний по фи
зике, которые здесь получены, фа
культет подарил ему много новых 
друзей. Участие в общественной 
жизни факультета придало уверен
ности и не давало повода погряз
нуть в серых буднях. Или -"залезть 
в учебу по самое не хочу". В общем, 
темп жизни задан приличный.

ваться компьютерной базой данных 
и получать уже количественную ин
формацию, а не просто констатацию 
того, что жидкости не идентичны.

- У вас есть уже заказы?
- На новую технологию заказов 

очень много, и сейчас мы приступа
ем к сертификации прибора, совер
шенствуем методику измерений. С 
другой стороны, мы хотим вывести 
на рынок высококачественный про
дукт, дающий гарантированный ре
зультат. Поэтому не спешим с про
дажами. Те первые два-три экзем
пляра, которые будут выпущены до 
конца этого года, должны стать на
шей главной рекламой и принести

Антон совсем не похож на устав
шего от зубрежки отличника. Он го
ворит, что физику усидчивостью не 
освоишь. И не надо этого делать. 
Хотя признается, в сессию и ему, 
легко схватывающему все на лету, 
приходится сидеть за учебниками. 
Объем материала большой. Читать и 
запоминать надо. Потом, когда мы 
закончили разговор, я почему-то ре
шила, что на все пятерки он учился 
прежде всего потому, что стал на тре
тьем курсе потанинским стипедиатом. 
Это особый мир. Он захватывает. И 
не хочется уступать. А учиться хоро
шо - выгодно. Об этом мы поговори
ли. Возможностей немало. Ему, на
пример, особо не напрягаясь, удалось 
решить финансовую проблему. Зачем 
вагоны разгружать, если есть всякие 
стипендии? Покрути мозгами чуть- 
чуть - заработаешь на жизнь. С ва
гонами, я, конечно, переборщила. Фи
зики сейчас очень даже ценятся. А у 
него мышление физика. Только вот 
одна заковыка, на месте усидеть долго 
Антон не может. Я спрашивала его 
про будущую жизнь. Не говорит. 
Вроде планов понастроил, а вот куда 
пойдет, пока не решил.

Я у него спросила: а с какой ро
лью он справляется наиболее успеш
но? Антон засмеялся и сказал: "С 
ролью домохозяйки". У него чувство 
юмора вполне на уровне. Говорит, 
слывет человеком, который часами 
может рассказывать анекдоты.

В жизни у него пока все скла
дывается. Но ни разу не приходи
лось пробивать себе дорогу, растал
кивая других. Никогда ничего не 
выпрашивал. Студенческая жизнь 
его сильно изменила. Он, по соб
ственному выражению, "снял розо
вые очки, стал взрослее, избавился 
от стереотипов..." При этом он до
пускает, что стал более жестким.

В школе он был диджеем на дис
котеках. А вот за пять лет житья в 
Тюмени так и не нашел времени заг
лянуть в ночной клуб. Студенты 
обычно любят это дело. Он же пред
почитает прогулки по ночному горо
ду. А еще любит общаться, сидя где- 
нибудь за чашечкой кофе. Что каса
ется внешнего облика, то он в одеж
де уважает практичность. Я обрати
ла внимание на черный цвет его ру
башки, который должен свидетель
ствовать о закрытости характера. На 
что Антон с легкостью ответил про 
двойственность своей натуры. Он 
знает, что жить надо ярче. Так и 
живет. Только в одежде уважает 
больше черный цвет, будучи веселым 
и остроумным человеком. И прият
ным собеседником. Это я за час с 
небольшим почувствовала.

заказы на следующие двести или 
триста приборов.

- Не могу не задать вопрос: 
сколько стоит этот прибор?
- Вообще новые технологии оце

нивать - дело неблагодарное. Мы 
консультировались со специалиста
ми и, исходя из общего положения 
дел на рынке научно-измерительной 
аппаратуры, решили, что в начале 
продаж цена будет колебаться на 
уровне 150-200 тысяч рублей - 
столько заплатят самые продвину
тые и дальновидные покупатели. По 
мере развития базы данных, серви
са и технологии в целом, цена мо
жет заметно подрасти.

- Александр Анатольевич, вам 
не предлагали перейти в дру
гой вуз, НИИ?

- Такие предложения обычно 
поступают если, человек сам начи
нает провоцировать ситуацию. На
верное, у меня на лбу написано, что 
я патриот ставшего мне родным Тю
менского госуниверситета.

- Последний вопрос: как вы 
относитесь к идее создания тех
нопарка в Тюмени?

- Двумя руками за, поскольку 
по своему опыту знаю, что без под
держки 90% потенциально жизне
способных малых инновационных 
фирм обречены на гибель во младен
честве, от детских болезней бизнеса.

ФОРМУЛА УСПЕХА МОЛОДЫХ
ГАЛИНА ЕФИМОВА

И без того переполненный посе
тителями "Гудвин" в тот день при
нимал молодых, амбициозных и не
равнодушных - начал работу Пер
вый Открытый форум молодежи 
Тюменской области. Все те, кто яв
ляется или считает себя таковыми, 
собрались в залах, где в обычные 
дни горожанам показывают кино.

17 ноября запомнится им надол
го. Организаторам - из-за огромной 
ответственности, которую, собствен
но говоря, предполагает мероприятие 
подобного масштаба. Всех встретить, 
зарегистрировать, 
накормить... Это 
еще что! Всего лишь 
малая часть проде
ланной работы.

А для самой 
молодежи это был 
праздник. Точнее, 
праздник, удачным 
образом совмещен
ный с работой - 
мозговой деятельностью.

Основная цель форума - опре
делить, какие проблемы существу
ют у молодежи. А в том, что эти 
проблемы существуют, никто не со
мневался. Кроме выявления проблем, 
нужно было предложить креативные 
и в то же время эффективные мето
ды их решения.

Разгорелись нешуточные дебаты, 
когда молодые активисты раздели
лись по секциям или, как их назва
ли организаторы, "проблемным пло
щадкам".

Проблемной площадкой, посвя
щенной образованию и науке, руко
водила доцент кафедры общей и со
циальной психологии Тюменского го
суниверситета Вера Витальевна Бар- 
менкова. Решать вопросы трудовой 
занятости и молодежного предпри
нимательства поручили старшему 
преподавателю кафедры общей и со
циальной психологии ТюмГУ Ольге 
Станиславовне Андреевой. Главным 
по культуре, спорту и организации 
досуга в тот день был Вадим Евге
ньевич Левкин, доцент кафедры об
щей и социальной психологии

f ч
Учредители и организато

ры Первого Открытого фо
рума молодежи Тюменской 
области:

- Департамент по спорту и 
молодежной политике Тюмен
ской области.

- АНО ДОД 'Областной центр 
творчества детей и молодежи".

ТюмГУ. Проблемы социальной за
щиты курировала руководитель гран
тового отдела Благотворительного 
фонда развития города Тюмени 
Светлана Аркадьевна Дремлюга. А 
вопросы политической и обществен
ной жизни успешно решал заведую
щий лабораторией социально-исто
рических исследований Сибирского 
отделения РАН Игорь Владимиро
вич Бобров.

Под руководством ведущих мо
лодежь активно взялась за поиск и 
решение наиболее актуальных обще
ственных проблем.

Социально-экономическая куль
тура молодежи, отсутствие общей 
идеологии, пивной алкоголизм, нар
комания, политика государства по 
отношению к молодежи, недостаточ
ный уровень студенческой и аспи
рантской стипендии, низкая рожда
емость, недостаточная обеспечен
ность жильем, сложная экологичес
кая обстановка в регионе...

Высказывали свои мнения на

ФОРУМ j

форуме все желающие. В том числе 
и гости из-за рубежа - руководи
тель представительства международ
ной благотворительной организации 
"Оксфан" (Великобритания) в Рос
сии Николас Клофф и студентка 
ТюмГУ Суазик Сержан.

Так что иностранная речь нико
го не удивляла. Общение с гостями 
помогло тюменцам определиться - в 
чем схожи или различны проблемы 
молодежи Америки, Франции и 
России.

На форуме часто звучали слова 
о низкой политической культуре мо
лодежи, об ее аполитичности и про

чее. Но один из 
приглашенных эк
спертов - началь
ник отдела по вза
имодействию с по- 
литическими 
партиями и обще
ственными объеди
нениями комитета 
по делам нацио
нальностей Тю

менской области Эльшан Джафаров 
так не считает. "На форуме я уви
дел воочию, что наша молодежь по
литически грамотна. Не скрою, был 
приятно удивлен. Как молодежь 
может быть аполитичной, если она 
участвует в этом форуме, далеко не 
голословно рассуждает о своих про
блемах и реализует не один и не два, 
а гораздо больше социально значи
мых проектов? Развитие идет. Пусть 
не такими большими темпами как 
хотелось бы, но оно есть.

Знаете, я ни разу не видел поли
тика, который хотел бы зла народу, с 
утра приходя на работу, планировал, 
что всем будет вредить и отказывать. 
Но иногда получается так, что власть 
и народ не слышат друг друга. В этом 
случае речь идет о диалоге. Надо на
учиться понимать, и тогда проблемы 
разрешатся, - уверен он. Когда моло
дежь не может грамотно сформулиро
вать свою проблему или предложение, 
то вполне логично - получает отказ. 
Виноваты в этом обе стороны. Необ
ходимо подготавливать молодых ли
деров к управлению. Выращивать их 
и обучать".

Работа форума состояла не толь
ко из обсуждения проблем молоде
жи - в его рамках проходила выс
тавка молодежных инициатив, кото
рая включала в себя два конкурса - 
"Лучшая молодежная инициатива" и 
"Лучший молодежный лидер". Кон
курс создан организаторами для вы
явления и поддержки наиболее ори
гинальных и значимых молодежных 
социальных проектов, реализованных 
на территории нашей области в те
чение года.

Помимо этого действовала выс
тавка организаций, работающих с мо
лодежью. Все желающие могли уз
нать, какие организации города и об
ласти специально созданы и работают 
исключительно на благо молодежи.

Ну а завершилось мероприятие 
ток-шоу "Формула успеха", биогра
фия участников которого большей 
части которых так или иначе связа
на с Тюменским госуниверситетом.

(Окончание на стр. 8)
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ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Сейчас, когда метель за окном, 
очень даже приятно вспоминать о 
лете. Тепло становится от таких вос
поминаний. Именно по этой причи
не мы выбрали позднюю осень для 
разговора о том, как студенты эко
лого-географического факультета 
ТюмГУ ездили в экспедицию. Наш 
разговор был роскошно иллюстри
рован фотографиями, сделанными 
участниками экспедиции.

А все началось с того, что уче
ные-географы выиграли грант на про
ведение исследований по изучению 
эволюции и истории озерных экоси
стем в Зауралье. Получив финансо
вую подпитку из Российского фон
да фундаментальных исследований, 
небольшой десант, возглавляемый де
каном эколого-географического фа
культета Сергеем Лариным, отпра
вился в путь. В составе дружной ко
манды были коллеги с других фа
культетов - кандидат химических 
наук, гидрохимик Виктория Григо
рьевна Катанаева и кандидат био
логических наук, гидробиолог Ольга 
Анатольевна Алешина. Так что не
которые лабораторные исследования 
делались тут же, на месте, а осталь
ные пробы доставлены для анализа 
в лаборатории университета. В со
ставе группы были и пятикурсники 
эколого - географического факультета 
Максим Скрябин и Дарья Сидоро
ва.

Непосвященному человеку труд
но понять, зачем они ходили три не
дели вокруг да около. Из того, что 
мне рассказал Сергей Ларин, мож
но сделать такой вывод. Если од
ной строчкой, то это звучит при
мерно так: группа изучала происхож
дение озер. Маршрут пролегал по 
территории трех областей - Тюмен
ской, Курганской и Омской. На 
карте, которая висит в кабинете де
кана, маршрут экспедиции точно 
прочитывается и соответствует рус
лу древних рек, протекавших по ис
следуемой территории много тысяч 
лет назад. Сейчас там, на огромных 
площадях, множество озер. На кар
те они обозначены капельками го
лубого цвета и расположены в дли
ну (пусть географы простят мое воль
ное толкование карты. Мне так про
ще описывать то, что я увидела. - 
Прим, авт.)

Так вот географы уехали на три 
недели подальше от цивилизации за
тем, чтобы изучить эти самые озер
ки, понять, что дальше от них сле
дует ожидать, как поведут себя эти 
экосистемы при изменении клима
та в будущем. Для этого бурились 
скважины, отбирались пробы, про
водились лабораторные исследова
ния, которые позволят реконструи
ровать по спорам и пыльце древ
ние ланшафты, историю климата, 
уровень озер в прошлом. Собран 
богатейший материал. Перефрази
руя простым языком все, что я ус
лышала, можно сделать лишь не
которые наблюдения. Эти озера, 
имея одинаковое происхождение, ве
дут себя совершенно по-разному. 
На протяжении более чем тысяче
километрового пути экспедиции уче
ные встречали и, конечно, фотогра
фировали современные и высохшие 
озера. Их сотни. Кстати, что каса
ется подробного изучения, то за три 
недели исследования проводились на 
семи озерах. Да, любопытный факт. 
Оказывается, карась - рыба умная, 
он может жить даже без воды, за
рываясь на некоторое время в ил. 
Ждет, пока появится вода.

БЫЛО ЛЕТО i

Что касается собственно иссле
дований, то мне была прочитана лек
ция, откуда пошла вода и что потом 
стало. Оказывается, в древние-древ- 
ние времена было Великое Мансий
ское море-озеро. Не буду утомлять 
читателя подробностями из физичес
кой географии древнего мира Запад
ной Сибири. Специалисты это луч
ше сделают. А вот глядя на отлично 
сделанные фотографии, я предложила 
участникам экспедиции организовать 
выставку под скромным названием 
"Родина моя". Удивительные места 
пройдены нашими учеными. И экс
педиция привезла материал для раз
мышлений и исследований по теме, 
а как будут меняться эти экосисте
мы, созданные на месте древних 
русел рек с высохшими озерами или 
возрождающимися водоемами, в бу
дущем. Местные жители им расска
зывали о том, как, к примеру, они 
замечали: буквально за ночь исчеза
ли озера, расположенные неподале
ку от их сел. Что это за явление? 
Предстоит понять.

Сейчас ученые и студенты-счас
тливчики Даша и Максим работают 
над обобщением полученного мате
риала. В Москву надо к середине 
декабря отправить подробный отчет. 
Пока же студенты готовят стенга
зету для родного факультета.

Что было самое удивительное? - 
этот вопрос я задала студентам. Они 
ответили - природа, чистый воздух, 
гармония. Правда, немного непри
ятно, когда тебе угрожают клещи. 
Они очень даже освоились в каче
стве путешествующих географов. 
Максим развлекал народ остротами, 
а Даша научилась справляться с 
делами по приготовлению еды и 
имела успехи по проведению лабо
раторных опытов. Сейчас у ребят 
последняя сессия на носу и защита 
дипломов. Кажется, оба получат 
приглашение учиться в аспирантуре. 
Впрочем, время покажет.

ТОПОРКОВА ЕВГЕНИЯ, 
фото Ларисы Спицыной

В Институте истории и полити
ческих наук ТюмГУ при организа
ции Института гуманитарных иссле
дований ТюмГУ и кафедры полито
логии вуза прошёл круглый стол 
"Молодёжь и экстремизм". Органи
заторы этого мероприятия пытались 
добиться максимальной объективно
сти в обсуждении одной из самых 
насущных проблем не только в на
шей стране, но и в целом мире. Они 
пригласили на круглый стол не только 
преподавателей, аспирантов, студен
тов ТюмГУ и ТГНГУ, по также 
священников Тобольской духовной 

"Всех бы поубивал, 
лишь бы не было войны..."

семинарии, журналистов и предста
вителей органов власти из Комитета 
по делам национальностей Тюменс
кой области и Комитета по спорту и 
молодежной политике Тюменской 
области.

В течение получаса от начала 
круглого стола слушатели всё при
бывали и прибывали. Публика дей
ствительно была очень разнородной: 
священники в чёрных рясах, с крес
тами на шее, студенты в джинсах и 
свитерах, государственные служащие 
в классических двойках. Но интере
совало всех одно. А именно: каковы 
пути решения сложившейся в нашем 
обществе столь острой проблемы, как 
экстремизм среди молодёжи.

Вообще, подобный круглый стол, 
проводимый Институтом гуманитар
ных исследований, - далеко не пре
цедент. Организаторы не раз соби
рались по интересующему их уже 
давно вопросу этноконфессиональ- 
ных отношений. Другое дело, что 
впервые решили рассматривать эту 
проблему с точки зрения влияния 
экстремистских толков на умы на
шего будущего - молодёжи.

И оказалось, что зрили в самый 
корень. Довольно часто при обсуж
дении можно было слышать форму
лировки типа "борьбу с крайними 
настроениями нужно решать ещё в 
школьном, если не детсадовском, 
возрасте", "1,5 млн. школьников не 
считают необходимым посещать 
школу", "причина экстремизма в со
циальной незащищённости, недостат
ке воспитания" и др.

Причём сама молодёжь не по
желала остаться в стороне от об
суждения вопроса. Большое количе
ство студентов, лидеров молодёж
ных организаций, высказывали своё 
мнение на равных со "старшими по 
званию". Лидер молодёжной груп
пы "Фронт свободы" Алексей Гор
чаков настаивал на том, что экстре
мизм не всегда имеет причиной иде
ологические расхождения. Зачастую 
агрессивное поведение молодёжи 
напрямую зависит от трудного дет
ства в неблагополучных семьях. И 
тут же в продолжение представите
ли организации "Молодая гвардия" 
утверждали, что именно школа дол
жна брать на себя обязанность вос
питания детей как достойных граж
дан своей страны. Но малое коли
чество социальных работников и пси
хологов в образовательных учреж
дениях не позволяет осуществить это 
в полной мере.

Как мне показалось, обстановка 
во время круглого стола была не
много напряжённой. После очеред
ного выступления докладчика пару

раз предпринимались жалкие попыт
ки поаплодировать, но тут же встре
ченная всеобщим молчанием чья-то 
инициатива заставляла всех нервно 
ёрзать на своём месте.

Долго высказывались, дискути
ровали, выдвигали свои точки эре-

КРУГЛЫЙ стол '

ния, пока не поняли, что для начала 
необходимо дать толкование слова 
"экстремизм". В Толковом словаре 
русского языка оно интерпретиру
ется как приверженность к крайним 
взглядам и мерам (обычно в поли
тике). Отсюда родилась забавная 
шутка, что политология - школа эк
стремизма, потому как большинство 
лидеров подобных группировок име
ют образование именно в ^рной на
учной сфере. Но представители ка
федры политологии парировали, что 
если в этом и есть их "заслуга , то 
только в обучении быть лидером.

Статья 14 Конституции РФ гла
сит, что наша страна - светское го- j 
сударство, и никакая религия не 
может устанавливаться в качестве го
сударственной или обязательной. Но 
так исторически сложилось, что в 
кризисные моменты в большинстве 
своём мы, как правило, обращаемся 
к русской православной церкви. Ведь 
всякая проблема имеет духовное на
чало, будь то нравственный упадок, 
моральное разложение. Представи
тели же церкви в голос утвержда
ют, что православное христианство 
никогда не вступит на путь экстре
мизма, мотивируя это одной из за
поведей: "Возлюби ближнего свое
го, как самого себя".

Задачей круглого стола "Моло
дёжь и экстремизм" изначально не 
ставилось решить проблему. За 2,5 
часа это сделать было бы просто 
невозможно. Необходимы годы, де
сятилетия, целые поколения. "Но то, 
что мы увидели сегодня заинтересо
ванных людей, а главное, саму мо
лодёжь, расставили акценты и удо
стоверились, что проблему решать 
можно, уже радует", - рассказывал 
после круглого стола заведующий 
кафедрой политологии Владимир 
Геннадьевич Богомяков.

В результате собравшиеся при
шли к неутешительному выводу о 
том, что девиантное поведение мо
лодёжи, наблюдаемое нами сейчас в 
обществе, скорее всего, является ре
зультатом кризисных 90-х годов 
прошлого века, когда антирасовые 
ценности стали более приемлемы. 
Логическую точку в проведении ме
роприятия поставил Алексей Влади
мирович Мальчевский, председатель 
комитета по делам национальностей 
администрации Тюменской области: 
"Не стоит во всём винить власть - в 
одиночку ей трудно будет справить
ся со всеми проблемами. Так давай
те вместе решать проблему, с кото
рой мир в целом оказался не готов 
бороться ни теоретически, ни прак
тически. А начинать следует в пер
вую очередь, со своего города, со 
своей улицы, со своего дома”.
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Если
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ ЧТЕНИЯ j

ты уже учитель...
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Школьная жизнь скоротечна. 
Робкие первоклассники неминуемо 
быстро превращаются в уверенных 
выпускников. И вот уже летят года- 
юбилеи с окончания школы. В суете 
мало кто замечает юбилеи школь
ных учителей - тех, кто были рядом 
с нами, кто помогает познавать мир 
сегодняшним малышам.

Марина Петровна Хлопунова 
вошла в тюменскую среднюю шко-

N19 десять лет назад. С чув- 
Ийом... страха и надеждой, что все 
получится. В прошлом осталась ра
бота на электромеханическом заво
де, на совместном российско-китай
ском предприятии. Заводы встали, 
и инженерные кадры оказались не
нужными. Знакомые-педагоги позва
ли в школу, а мама негромко, но 
уверенно сказала: "Иди, у тебя по
лучится".

Но того, что получилось у Мари
ны Петровны, не предпологала даже 
она. М.Хлопунова стала вести в шко
ле черчение и изобразительное искус
ство. Первый урок помнит до сих пор: 
как беспокоилась, как на уроке про
читала всё, что предварительно напи
сала в тетради, чтобы от волнения не 
забыть. С интересом посещала курсы 
для педагогов, а потом начала и сама 
проводить семинары, выступать на го
родских и областных совещаниях. Пос
ледние четыре года преподает два, 

скажется, абсолютно разных предмета 
ИЗО и информатику. Разработала 

программу "Компьютерная графика 
для занятий с учащимися во внеуроч
ное время", обобщила опыт в методи
ческих рекомендациях для учителей го
рода "Роль цвета в портрете" и др.

Работы ее учеников не раз отмечены 
на раз.\ичных фестивалях и конкур
сах. И даже в далекой Японии виде
ли то, что рисуют в тюменской школе 
N19.

В 2004 году Марина Петровна 
стала финалисткой городского кон
курса "Учитель года" в номинации 
"Вдохновение и педагогический ар
тистизм", а также победителем кон
курса на получение денежного по
ощрения лучших учителей Министер
ства образования и науки России.

Можно сказать, современным 
ученикам повезло - информационные 
технологии шагнули далеко вперед, 
а когда-то М.Хлопунова с одно
классниками, учась в физико-мате
матической школе города Воткинс
ка (Удмуртия), программирование на 
языке basic изучала на бумаге. При
чем вел предмет практик - инже
нер-программист оборонного завода. 
Но и такая "бумажная" информати
ка была интересной. Школьные учи
теля рисования постоянно менялись, 
а вот с теми, кто преподавал в ху
дожественной школе, она поддержи
вает связь до сих пор. С ними, а 
также со своими знакомыми педа
гогами она, приезжая в родной Вот
кинск, вместе обсуждает проблемы, 
которые есть у них и у нас в регио
не. "И, конечно, - говорит М.Хло
пунова, - учителя из Воткинска нам 
завидуют: у нас больше возможнос
тей реализовать себя, больше тех
ники".

- Марина Петровна, а жела
ние уйти из школы у вас ни
когда не возникало?

- Было нелегко, но если ты уже 
учитель... Даже дети по ночам снят
ся. Особенно перед 1 сентября, к концу 
каникул просто скучаешь по ним.

- Рисование и информатика - 
два совершенно разных, на 
первый взгляд, предмета...
- На самом деле очень легко 

объединяются. Порой мы берем в 
руки не кисточки, а компьютерные 
мышки и рисуем, используя програм
мы Photoshop, Corel Draw, Gimp, 
Хага 3D. Изобразительное искус
ство ведется до 8 класса, и в стар
ших классах ребята изучают виды 
архитектуры, дизайн, занимаются бу- 
магопластикой. Дети поменьше лю
бят рисовать природу, охотно вы
полняют сюжетные работы, исполь
зуя краски и средства компьютер
ной графики, в последнее время ин
тересуются анимацией.

- Что дает лично вам каждый 
из этих предметов?
- Рисование дарит равновесие в 

себе, успокоение. У каждого быва
ют трудные минуты, и часто ловишь 
себя на мысли, что, когда видишь 
рисующих детей, становится легче. 
А информатика - это интересно и 
постоянно приходится совершенство
ваться и саморазвиваться. Кстати, 
мне ближе как раз информатика.

- Общаясь с учителями, часто 
вспоминаешь строки из повес
ти Г.Медынского "...вся наша 
работа заключается в том, что
бы захватить "в плен", при
влечь на свою сторону. И если 
ученик, выходя из школы, не 
знает, куда ему идти и что ему 
вообще интересно, - это при
говор учителю. Значит, не су
мел "пленить!"

- Пленить компьютерами сейчас 
не сложно - все ребята и без того им 
увлечены. Мы работаем с Томским 
школьным университетом, и 112 уче
ников 8-11 классов обучаются здесь 
дистанционно, получая корочки опе
раторов и программистов. Но, зна
комясь ближе с программированием, 
ребята не очень хотят связывать с 
ним свою жизнь. Это сложно. А ри
сование притягивает: многие дети по
ступают в художественные школы, 
реже - в вузы. В этом году две наши 
выпускницы, студентки отделения 
изобразительных искусств ТюмГУ, 
проходили у нас практику.

- Какие из последних тенденций 
информационных технологий 
наиболее интересны ученикам?
- Flash, дизайн. В марте мы по

стараемся выйти на городской кон
курс web-дизайна, а также сделать 
основательный школьный сайт. Очень 
интересны компьютерные программы, 
которые входят в обучающий курс 
"Секреты живописи для маленьких 
художников". Вариантов подобных 
игр может быть множество. Их под
бор ведется с учетом возрастных воз
можностей детей.

- Вы знаете ответ на вопрос: 
почему некоторые дети, взрос
лея, перестают рисовать?
- Да, изобразительное творчество 

является одним из любимейших заня
тий детей, преимущественный вид 
детского творчества в раннем возрас
те, когда ярко предстают зрительные 
образы и впечатления. У ребенка воз
никает вполне естественное желание 
передать в рисунках свои впечатления 

от увиденного и прочитанного. Он 
берет в руки карандаши, краски, кис
ти, бумагу - и начинается процесс твор
чества. Но еще Л.Выготский отме
чал, что по мере того, как ребенок 
растет и входит в период позднего дет
ства, у него обычно наступает разоча
рование и охлаждение к рисованию. 
Люкенс, написавший исследование о 
рисунках детей, относит указанное ох
лаждение к возрасту между 10-ю и 
15-ю годами. После этого охлажде
ния, по его мнению, наступает снова 
интерес к рисованию в возрасте от 15 
до 20 лет. Но это новый подъем изоб
разительного творчества, и его пере
живают только дети, обладающие по
вышенной одаренностью в художе
ственном отношении. Большинство де
тей "застывает" уже на всю жизнь на 
той стадии, в которой застает их этот 
перелом, и рисунки взрослого челове
ка, никогда ранее не рисовавшего, 
очень мало отличаются от рисунков 
восьми - девятилетнего ребенка, за
канчивающего свой цикл увлечения ри
сованием. Для подростка уже недо
статочно одной деятельности творчес
кого воображения, его не удовлетво
ряет рисунок, сделанный как-нибудь, 
для воплощения его творческого во
ображения ему необходимо приобрес
ти специальные профессиональною, ху
дожественные навыки и умения.

- Современные школьники изу
чают изобразительное искусст
во до 8-го класса. Возникает ес
тественный вопрос, значит, уро
вень навыков к концу обучения 
должен быть высоким?
- Должен, но, к сожалению, час

то, не получив должных навыков по 
рисованию в начальной школе, дети 
в возрасте, когда рисование является 

преимущественным видом детского 
творчества, не готовы получать про
фессиональные художественные на
выки и умения. В этой ситуации очень 
важно, чтобы учителя начальных 
классов посещали семинары и кон
сультации, проводимые в рамках го
родского методического центра.

- Вот ребенок берет в руки ка
рандаши, кисти... А яркие об
разы вдруг тускнеют, краски 
растекаются, карандаши не 
слушаются, рисунок не полу
чается. Значит, нет таланта?
- Ребенок талантлив по своей при

роде. Сможет ли он раскрыть свои 
природные задатки, зависит от учи
теля. Считаю, что один из способов 
устранения недостатков в образова
нии и воспитании современного чело
века заложен в интеграции различ
ных предметов. Интеграция помогает 
обнаружить затаенный родничок дет
ского таланта, поддержать интерес, 
разбудить мысль, развить индивиду
альность ребенка, научить его само
стоятельному творчеству на уроках 
изобразительного искусства. Эти уме
ния и навыки возможно развивать, 
используя интеграцию музыки, лите
ратуры, изобразительного искусства 
и информационных технологий. Кста
ти, отслеживание эффективности ин
тегрированных уроков показало, что 
они дают возможность получения глу
боких и прочных знаний, используют 
информацию о различных предметах, 
совершенно по-новому освещая собы
тия и явления, усиливают восприятие 
нового материала и повышают твор
ческую активность ребят.

"Достичь идеала может 
только природа"

О.\ЬГА ЧИРКОВА
Сразу два важных события про

изошло в ноябре у студента 5-го курса 
эколого - географического факультета 
Сергея Свинаренко. За победы в 
олимпиадах и конференциях, отлич
ные показатели в учебе он стал об
ладателем стипендии губернатора 
Тюменской области. А отправившись 
в Воронеж, на V Всероссийскую сту
денческую олимпиаду по геоэкологии 
и природопользованию вместе со сту
дентом 4-го курса Александром Ма- 
летиным, занял 3-е командное мес
то. Впереди тюменцев оказались 
представители Марийского и Удмур
тского госуниверситетов. Позади - 
университеты Твери, Ставрополя, 
Саратова, Томска и других городов. 
Представители же МГУ вообще удо
стоились лишь 8-го места.

С.Свинаренко в прошлом году 
уже участвовал в этой олимпиаде. 
Нынешняя оказалась намного инте
реснее и сложнее. Был введен новый 
конкурс - химический, в котором сту
денты делали водную вытяжку из по
чвенного образца, определяли меха
нический состав и содержащиеся в 
нем химические вещества. Еще одно 
задание - назвать с помощью опре
делителя выданный из гербария об
разец. Со всем эти тюменцы справи
лись, а в номинациях "экологический 
кроссворд" и "природная зона Рос- 
ейи" стали лидерами.

Мой собеседник - Сергей Сви
наренко.

- Сергей, геоэкология - одно 
из новых научных направле
ний в области рационального 
природопользования. Хватает 
ли литературы, информации?
- Что касается нашего региона, 

информации действительно не хва
тает. И когда обращаешься в госу
дарственные учреждения, ведомства, 
многие из них не спешат ее предо
ставлять. Данных не хватает и в об
ласти мониторинга. К тому же в 
Тюмени всего четыре гидрометеоро
логических поста, не хватает сква
жин для измерения уровня грунто
вых вод.

- Подобная картина наблюда
ется и в других городах, пред
ставители которых были на 
олимпиаде?
- К сожалению, нам не удалось 

пообщаться на эту тему со студен
тами, но, думаю, да.

- Какие проблемы сегодня вол
нуют молодых экологов?
- Традиционные. Так, для Тю

мени характерна проблема накопле
ния отходов. Из общемировых са
мой острой считают демографичес
кую. От нее возникают все осталь
ные: перенаселенность, экологичес
кие, военные проблемы. Убыль на
селения наблюдается в большинстве 
регионов России, а в мире в целом 
(к примеру, в Индии) население 
продолжает увеличиваться.

- Какие глобальные проблемы 
кризисного характера вы вы
деляете особенно?
- В России в целом, я считаю, 

это, конечно, воздействие промыш
ленности и энергетики. В мире то же 
самое. Очень много разноплановых 
проблем, и я не могу сказать, что 
какие-то доминируют. К тому же в 
каждой стране, в отдельном регионе 
- своя специфика. Проблема воен
ных конфликтов, международного 
терроризма отвлекает на себя очень 
много ресурсов, которые могли бы 
быть использованы для решения гло
бальных проблем в сфере экологии, 
охраны природы или образования.

- С вашей точки зрения, по
нятие "правильное природо
пользование" - лишь термин 
или все-таки оно возможно в 
реальной жизни?
- Если под правильным приро

допользованием подразумевать ра
циональное, то оно реализуется, но 
достаточно редко. Обычно здесь в 
пример ставят Японию, некоторые 
другие развитые страны. Но и там 
оно не идеально. Достичь идеала 
может только природа.

- В конце этого учебного года 
вы станете дипломированным 
экологом - природопользовате- 
лем. Вы уверены в своем про
фессиональном будущем?
- Да, по этой специальности ус

траиваются в различные государ
ственные структуры и комитеты по 
экологии, недропользованию, в 
"СибНАЦ", "Сибгео", НИИ эко
логии, РИПР и так далее.

- Сергей, любопытно, а какие 
мотивы у вас были пять лет 
назад, когда выбирали эТу спе
циальность?
- География была моим самым 

любимым предметом, в школе я за
нимал первые места на олимпиадах 
города и области. Экология меня 
тоже интересовала. Кстати, моя мама 
окончила географический факультет, 
и двоюродный брат. Он сейчас ра
ботает по специальности в "Сибгео". 
Впрочем, во время приемной поры 
я, подстраховываясь, подавал доку
менты и на политологию. По итогам 
экзаменов меня приняли на обе спе
циальности, но я выбрал географию.

- Как вы думаете, у нашего об
щества сформировано экологи
ческое мировоззрение?
- К сожалению, в России в це

лом и в Тюменской области в част
ности оно развито недостаточно. 
Причем многие вообще не знают, 
кто такие экологи, чем занимаются. 
У некоторых сложилось представле
ние, что экологи тормозят развитие, 
требуют вливания денег, результа
тов вложения которых не видно. 
Считаю, что необходимо формиро
вать экологическую культуру, миро
воззрение с малых лет, буквально с 
детского сада. Тогда мы достигнем 
хороших результатов.
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(Окончание. Начало на стр. 5)

Участники:
- 326 человек из 32 образовательных учреждений высшего и среднего 

профессионального образования, из 22 предприятий и организаций Тю
менской области и 10 муниципальных районов юга Тюменской области;

- лидеры студенческих общественных объединений образовательных 
учреждений, руководители студенческих профсоюзных организаций, сту
денческих советов, штабов студенческих отрядов, представители рабо
тающей и учащейся молодёжи, молодые учёные, представители адми
нистраций образовательных учреждений, руководители и специалисты 
органов по делам молодёжи.

ФОРМУЛА УСПЕХА МОЛОДЫХ
Выводить формулу успеха - дело 

сложное, тем более что ее примене
ние очень индивидуально. Тем не 
менее, все собравшиеся в зале при
слушивались и, кажется даже запи
сывали, формулы успеха, которыми 
совершенно бесплатно делились 
.моди, известные не только в Тю
менской области но и далеко за ее 
пределами: Олег Сергеев, Роман 
Мамонтов, Николай Когошвили, 
Павел Лопарев, Галина Куклева, 
Тимур Шквал, Любовь Лешукова 
и другие.

У каждого своя формула успеха 
но кое-что общее нашлось: профес
сионализм, уверенность в собствен
ных силах и высокий, постоянно со
вершенствующийся уровень разви
тия.

Чемпион России в беге на 200 
метров Олег Сергеев рассказыва
ет, что успех приходит, когда сме
ло идешь к поставленной цели, не 
расслабляешься и не ждешь, пока 
на голову свалится популярность и 
признание. И еще надо любить 
свое дело. Без оглядки на то, что 
оно наиболее "выгодное" для дос
тижения успеха и завоевания сла
вы.

Руководитель театра пантомимы 
"Мимикрия" Любовь Лешукова уве
рена, что для успеха нужен... кон
фликт. "В борьбе, причем в борьбе 
с чем угодно, силы человека акти
визируются, и он может достичь 
большего, - говорит она. - Надо 
делать все возможное для достиже
ния намеченной цели, а не пассивно 
мечтать о чем-то недостижимом".

Дипломант конкурса "Золотой 
бубен" за кинофильм "Две войны" в 
номинации "сценарист" Роман Ма
монтов считает, что важные слагае
мые успеха - терпение и труд. Мно
го труда...

"Формула успеха человека зави
сит от его родителей. Я с детства 
мечтал быть врачом, все родствен
ники уже "записывались" ко мне на 
прием, но потом я резко передумал 
и понял, что моя мечта и призвание
- стать артистом, - вспоминает Ти
мур Шквал. - Родители должны на
править, поддержать и не сбить с 
пути. Мне они сказали: "Хорошо, 
ты будешь артистом, но сначала 
получи образование". Так что мне 
пришлось окончить Тюменскую ме
дицинскую академию и поступить в 
институт искусств и культуры. Имея 
диплом врача, я могу заниматься тем, 
что мне нравится - быть артистом, 
шоуменом и так далее".

Секрет успеха Тимура Шквала
- суметь оказаться в нужное время 
в нужном месте. Ну и, конечно, не 
бояться поражений. Просто делать 
то, о чем мечтается.

Без каверзных вопросов не про

ВНИМАНИЕ
ПРОФОРГУ

Начинается сбор заявлений на санаторно-курортное лечение ДЕТЕИ 
(в возрасте от 7 до 15 лет включительно) на период зимних каникул.

Заявления со справками принимаются до 1 ДЕКАБРЯ 2006 г.
Обращаться в профком и по тел.: 45-55-85, 508.

ходит ни одно ток-шоу. Участники 
часто не знали, как ответить на тот 
или иной вопрос, общий смысл ко
торых сводился к вечному выясне
нию, что появилось раньше: яйцо или 
курица?

Вопросы ведущего Константина 
Фирсова ставили в тупик наших 
звезд - что для вас важнее: карьера 
или семья? А где вы бы предпочли 
работать: в Тюмени или в столице? 
Причем под столицей понималась не 
обязательно Москва. Столица в 
обобщенном смысле.

Многие старались отвечать ней
трально - мол, и то важно, и это... 
"Нельзя же так кардинально ста
вить вопросы", - возмутился Тимур 
Шквал. Но некоторые приводили 
обоснованные мнения в пользу того 
или иного "полюса".

Так все же что более предпоч
тительно: карьера или семья? Бес
сменный игрок КВН ТГНГУ Ири
на Черезова уверена, что семья на 
порядок важнее карьеры. Но олим
пийская чемпионка Галина Куклева 
с ней не согласна. "Успех обычно 
приходит через карьеру. Благодаря 
которой появится дом, где можно со
здать семью, зарплата, престиж и 
многое другое. Спорт дал мне все и 
практически вырастил", - говорит 
она.

Что бы вы выбрали: работу в 
Тюмени или в столице? Собствен
ный корреспондент "Первого кана
ла" в Тюмени Павел Лопарев уве
рен, что он нашел самый оптималь
ный вариант сочетания этих "полю
сов" - живет в Тюмени, а работает 
в Москве. Достойный компромисс. 
"Строить карьеру в политике или 
бизнесе можно, и находясь в Тюме
ни, а вот для представителей твор
ческих профессий Москва - город 
больших возможностей. Даже с точки 
зрения техники и оборудования", - 
поясняет Павел.

Ирина Черезова с Павлом ка
тегорически не согласна "Где ро
дился, там и пригодился. У меня в 
детстве была мечта поехать после 
окончания вуза в глушь под Сур
гутом. На карте уже даже фла- 
жочки расставляла, выбирая, куда 
именно поеду поднимать театры и 
самодеятельность. Там, в Москве, 
все, что можно было сделать, уже 
сделано. А у нас в городе или в 
более мелких городах - ничего по
добного нет! А я приеду и... раз!., 
и все сделаю!" - делится планами 
Ира.

Получится такая Москва в Тю
мени. Здорово! А вот Тимур Шквал 
уверен, что Москва - это место, где 
люди работают, потому, что там пла
тят.

Ток-шоу подошло к концу, а вме
сте с ним и форум.

И пусть победит сильнейший!
ОЛЬГА ЧИРКОВА, фото Д .Зинонычм

Феерично и волнующе открылась XXXII! спарта
киада студентов ТюмГУ в Институте физической куль
туры. Особенно для профессора института, трижды чем
пионки мира, заслуженного мастера спорта по биатлону 
Галины Куклевой. Почему-то именно на была в центре 
внимания в этот день.

Впрочем, на сцену выходили и другие представите
ли спортивной элиты, а также администрации области 
и ректората. Были награждены победители прошлой 
спартакиады - команда МИФУБ (занявшая первые 
места в восьми видах программы), победители обще
университетского кросса (здесь лидировали Н.Халту
рина с биологического факультета и В.Воронцов с ЭГФ), 
первенства ТюмГУ по пулевой стрельбе (первые места 
у А.Степановой из Института математики и С.Горохо
ва из Института истории и политических наук).

Традиционно студенты торжественно произнесли 
клятву верности перед лицом спортсменов, судей и бо
лельщиков. После клятв и бесподобных танцев флаг 
Спартакиады был поднят.

И на сцене вновь оказалась олимпийская чемпион
ка. Она провела эксклюзивный мастер-класс, который 
начался с интервью. О чем только не спрашивали Га
лину любопытные студенты. Будущих биологов инте
ресовал любимый салат спортсменки, химиков - слова, 
которые произносила она после промаха на огневом ру
беже. Психологи спешили узнать о роли психологичес
кой подготовки в спорте. Были и те, кто непременно 
хотел знать, в какую сторону дул ветер при стрельбе на 
олимпийских играх и сколько лыжных палок было сло
мано за время тренировок.

Но самое интересное началось в тире. Картина 
просто завораживала: хрупкая и нежная Г.Куклева дер
жала винтовку и подробно рассказывала о ее устро^ 
стве, о секретах стрельбы. Поражали эти искрящие глаз™ 
ее внимание к студентам. Подумать только, нас учила 
стрелять сама Куклева!

...Спартакиада продлится семь месяцев, в ней при
мут участие 13 сборных команд институтов и факуль
тетов, то есть более 1200 участников, будут состязать
ся в 12 видах спорта.

Футбольный триллер: продолжение следует
СТАС ГЕЦЕВИЧ

Все-таки есть у россиян привыч
ка малевать черта на пустом месте. 
До вечера пятнадцатого числа фут
больная команда Македонии пред
ставлялась для нас чуть ли не фут
больными богами. Настолько силь
но российская пресса провела пиар- 
компанию, чтобы не дай бог наши 
футболисты не вышли на поле ста
диона Скопье с недооценкой сопер
ника. А они и не вышли так. Согла
сен с мнением, что в тот вечер сбор
ная России провела свой лучший 
матч под руководством Хиддинка. 
Но теперь главное не впасть в эй
форию после победы над сред
ненькой командой. Уверен, главный 
тренер россиян этого не позволит. 
А если вдруг это произойдет, то 
февральский товарищеский матч со 
сборной Голландии быстро все рас
ставит по своим местам.

Как мы с вами и предсказывали 
играть в гостях на данном этапе на
шей сборной проще. Оборона дей
ствительно выглядит монолитной, и 
даже потеря такового "винта", как 
Сергей Игнашевич, оказалась безбо
лезненной. В игре со сборной Маке
донии россиянам не пришлось про
рывать массированную оборону. Хо
зяева, уверовав в свою силу после 
игр с англичанами, решили, что и наша 
команда им по зубам. Хиддинк сде
лав ставку на быстрое нападение и 
жесточайший прессинг по всему полю, 
лишил македонцев всех их козырей. 
"Бегунки" Аршавин, Быстров, Бил- 
лялетдинов, Жирков, Семшов про
сто вскружили голову македонской за
щите. Минусы, конечно, можно най
ти в любой игре. В данном матче 
опять была не реализация своих мо
ментов нашими игроками. Но когда- 

нибудь и эта страшная российская 
болезнь закончится.

Что действительно радует, так это 
взаимоотношения тренерского штаба 
и игроков. Видно, что наши ребята 
хотят играть не только ради своей 
страны, но и для этого тренера. По
нимают, что под его чутким руко
водством они могут вырасти в дей
ствительно сильных мастеров. Сва
лившаяся в начале отборочного тур
нира критика на Хиддинка потихонь

ку начала затухать. И в заменах он 
вроде бы стал больше разбираться, 
за что в начале карьеры в России 
успел съесть ложку дегтя. В игре с 
македонцами вовремя поменял По
гребняка, которому в такой игре было 
сложно себя проявить. Вышедший же 
на замену Сычев, наоборот, добавил 
и без того быстрой игре россиян еще 
больше скорости. Титов и Сычев в 
начале российского этапа Хиддинка 
не пользовались его доверием, в от
личии от Кержакова и Измайлова, 
но заставили убедить своей игрой Гуса 
в своей профпригодности.

И все же не стоит делать дале
ко идущих выводов о светлом буду
щем нашей сборной в этом цикле.

СПОРТ j

Да, за одну игру мы поменяли свое 
пятое место на второе. Но часом икс 
будет следующий год, а точнее пер
вые его матчи. Товарищеский матч 
с голландцами - это действительно 
главная репетиция, давно не было 
таких соперников у наших ребят. И. 
честно говоря, победа мне там не 
кажется желательной, а вот хоро
шая игра будет в самый раз. Поче
му не желательна победа? Да чтобы 
англичане по-прежнему смотрели на 
нас сверху вниз (защитник сборной 
Англии Эшли Коул до недавнего 
времени не то что не знал наших 
игроков, но и не догадывался кто 
главный тренер у россиян!), и это 
будет один из наших козырей в игре 
с ними. А победят голландцев - ви
стов у нас добавится.

Затем будет выезд в Эстонию, 
перед "самым" матчем с Англией. 
Эстонцы, если помните, нас уже бо
лезненно укалывали на своем поле. 
Поэтому главное - сыграть в Тал
лине без мыслей о Лондоне.

Вообще, если взглянуть на си
туацию во всех группах, то борьба в 
каждой проходит очень упорная. Все 
из-за того, что в нынешнем отбо
рочном цикле количество групп по 
сравнению с предыдущими стало 
меньше. Отсюда и сильных команд 
в каждой группе по три, четыре или 
пять. Поэтому даже не сомневай
тесь, кто-то из грандов останется за 
бортом будущего чемпионата Евро
пы. Как вы помните, моя ставка - 
Англия. В Россию я, естественно, 
верю. Но и израильтяне с хорвата
ми мне видятся привлекательными 
командами, доказав это в очной 
встрече, сыграв веселые 4:3 в пользу 
балканцев. Так что давайте с не
терпением ждать продолжения это
го футбольного триллера.
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